



EDITORIAL

Rebote en sintonía

El otro gran desafío es que la recuperación en el PIB vaya acompañada de una mejora en los índices socioeconómicos.

Francisco Miranda Hamburger

Director de Portafolio

f Facebook

Twitter

in Linked In

Enviar

GUARDAR

POR: FRANCISCO MIRANDA HAMBURGER ·

A medida que pasa el año, la fotografía de la recuperación de América Latina se va haciendo más nítida. Y de momento, al menos entre las principales economías, muestra una cierta sintonía en cuanto a sus indicadores.

Al revisar los datos oficiales de crecimiento en el Producto Interno Bruto (PIB) para el segundo trimestre de los países de la región, se observan dinamismos esperanzadores, como el avance de 12,4 por ciento de Brasil, de 18,1 por ciento de Chile, el 17,6 por ciento de Colombia o el 19,5 por ciento de México. Incluso, a esta lista se puede sumar el llamativo 41,9 por ciento de Perú en este mismo lapso.

Esta imagen apunta de forma inequívoca a que Latinoamérica, pese a ser quizá la región del mundo que fue más afectada en términos económicos durante el 2020, **ya está en la senda de la recuperación en crecimiento o empleo, entre otros indicadores clave.**

Estos datos se pueden englobar también en otra fotografía, que es la que la Cepal ofreció de forma actualizada respecto a las perspectivas económicas para el cierre de este 2021.

Según la agencia de la ONU, **tan solo tres países de los 33 que analiza tendrán un comportamiento negativo este 2021**, otra muestra del unísono de la reactivación. Estos son Haití (-1,3 por ciento) fuertemente golpeado por el terremoto que asoló su territorio; Surinam (-1 por ciento), y Venezuela, que si bien sigue en rojo, su PIB tan solo caería un 4 por ciento, muy lejos de los desplomes de más de 30 por ciento que ha venido registrando.

En conjunto, **América Latina crecerá un 5,9 por ciento este año**, una cifra que si bien no le permite recuperar todo lo perdido tras la caída de 6,8 por ciento del año pasado, sí que deja ese objetivo más cerca de lo que se preveía en enero.

Vale la pena destacar que, según Cepal, el 70 por ciento de ese crecimiento será por arrastre estadístico, un dato que asciende hasta el 80 por ciento en el caso de Colombia, lo que deja el avance genuino relegado a un segundo plano.

Lo más leído

1. Abecé de la renovación de licencias de conducción en Colombia
2. ¿Está entre quienes deben renovar la licencia de conducción en 2022?
3. No podrán quitar pase por 25 años a chóferes de transporte irregular
4. Canadá abre ofertas laborales para colombianos: vea cómo aplicar
5. Las becas que Canadá tiene disponibles para los colombianos
6. Colombia superó las 125.000 muertes por covid-19

EDITORIALES ANTERIORES DE

FRANCISCO MIRANDA HAMBURGER

31/08/2021 **Un millón de vacunas privadas**

30/08/2021 **Insumos caros**

29/08/2021 **Una situación inédita**

26/08/2021 **70 años de Ecopetrol**

No obstante, frente a lo anterior, aunque la recuperación general muestra notas de sintonía, el detalle de las cifras empieza a hacer que la recuperación desafíe en algunos aspectos. Por ejemplo, solo nueve países **-entre los que está Colombia-** lograrían recuperar este mismo 2021 los niveles previos a la pandemia, según los cálculos de Cepal.

Y a este grupo se unirán otras cinco economías que lo lograrán en 2022. Es decir, incluso al final del año que viene, más de la mitad de los países de Latinoamérica aún no habrán recuperado el tamaño de sus PIB con el que entraron a esta coyuntura.

Y esas divergencias no se ven tan solo en el crecimiento económico. La Cepal también alerta de que la tasa de desocupación de América Latina podría seguir creciendo al final de 2021 a consecuencia de la lenta recuperación y la mayor participación de personas buscando empleo, mientras que el recorte en las transferencias y estímulos de muchos países del vecindario llevaría a un aumento de la pobreza extrema.

Estas cifras dan cuenta de que pese a la reactivación, el panorama de la región no es fácil y está plagado de retos. Uno innegable es que Latinoamérica no se puede permitir volver a los niveles previos a la crisis de crecimiento, los cuales, según Cepal, eran de 0,3 por ciento en el sexenio.

El otro gran desafío es que esta recuperación en el PIB vaya acompañada de una mejora en los índices socioeconómicos. Que la región vaya a acabar este año con 209 millones de personas en pobreza, 82 millones en pobreza extrema y un desempleo por encima del 12 por ciento no es una buena noticia.

El rebote en sintonía no debe ser solo entre los países, sino también entre todos los indicadores.

FRANCISCO MIRANDA HAMBURGER

framir@portafolio.co

Twitter: @pachomiranda



Reciba noticias de Portafolio desde Google news

REPORTAR ERROR

IMPRIMIR

Destacados

OPINIÓN

NEGOCIOS

MIS FINANZAS

TENDENCIAS



Nuestros columnistas

DÍA A DÍA | LUNES | MARTES | MIÉRCOLES | JUEVES | VIERNES

Otros columnistas | 



Hernando José Gómez
Presidente Asobancaria
presidenciaasobancaria@asobancaria.com

¿Qué tanto tributa el sector financiero?

La banca es consciente de los esfuerzos necesarios para consolidar la recuperación económica y social.



Gonzalo Gallo González
Escritor y conferencista

Mitos sobre la felicidad

Al humano le gusta maquillar su realidad y creerse sus mentiras.



Germán Umaña
Mendoza
Profesor

Se necesita un estadista

Lo racional es promover el fin del conflicto y orientar nuestros esfuerzos al fortalecimiento de la presencia del Estado en las zonas de guerra.



Ricardo Chica
Investigador desarrollo económico

Gaviria, a la palestra

El candidato presidencial destapó por fin sus cartas y se lanza con un ideario de notable altura intelectual, humanística y democrática.



Roberto Angulo
Socio fundador de Inclusión SAS

La productividad es política social

Nuevas combinaciones de crecimiento y equidad son posibles: la productividad puede ser una política social.

TE PUEDE GUSTAR



Una pequeña inversión en Amazon podría sorprenderte en un mes
Investingops



Lotería Mega Millions ahora disponible en Colombia
theLottennet [Jugar](#)



Predicciones 2021 para todos los signos - Alicia Galván
Tarot Alicia Galván

Enlaces Patrocinados por Taboola

Nuestros Portales

FUTBOLRED

Impresionante participación: medalla 21 para Colombia en Tokio

Motor

Agosto, tercer mejor mes del año en ventas: 21 mil unidades

Portafolio

Noticias de economía y negocios en Colombia y el Mundo.



VERSIÓN PARA MÓVIL

Info general del portal: PBX: 57 (1) 2940100.